
深入开展“质量管理提升年”主题活动，切实引导从业

人员把工作重心转移到提升行业发展质量和服务质量上

来，逐步稳健的推动行业执业质量提升，统筹兼顾主题

年活动与推进各项工作的关系，发挥主题年活动对业务

工作和重点工作的促进作用，全面提升行业的诚信度和

公信力。

再次，树立“人才强所”理念，打造多层次人才梯队的

“凝聚力”：注册会计师行业作为市场经济的重要制度

安排，人才培养更是决定其兴盛的关键因素。立信会计

师事务所通过不断建设与完善人力资源管理体系，与行

业诚信文化建设充分结合，形成了多元化、多样性、透

明度高的人才供应链体系；在用人上，立信积极倡导

“人合”文化，用好用活激励机制，建立合理的内部治

理结构，凝聚人心，使事务所充满活力；

营造尊重知识，尊重人才，有利于优秀人才脱颖而出、

健康成长的企业氛围，建立终身学习型人员培训机制，

完善并稳步推进长远的整体培训计划，建立切合实际的

用人机制，实现人力资源的合理配置，做到人尽其才，

才尽其用，建立安全舒适的就业环境，增强员工的团队

精神和对企业的忠诚度，使立信人始终坚持诚信至上、

专业超群、开拓创新、奋发有为的大好局面。

道阻且长，行则将至，行而不辍，未来可期。立信会计

师事务所将在《意见》的引领之下，坚持诚信为本，质

量至上，以正确的价值导向和文化引领，结合“重质

量、讲诚信、守规矩”的文化理念，踏浪而行，再铸立

信特色文化品牌，为共筑健康行业生态贡献力量，砥砺

奋进、同心协力，开启新篇章，迈向新征程！

他曾是“园丁”，在高校教书育人。他也是中国会计行业

的“拓荒者”，在国内首批会计师事务所进行脱钩改制时

便投身其中，并亲身见证了中国资本市场三十多年的风风

雨雨。目前，他执掌的会计师事务所，在国内行业稳居龙

头地位，与“四大”不遑多让。

近日，在北京证券交易所（以下简称“北交所”）开市前

夕，立信会计师事务所首席合伙人、董事长朱建弟接受了

澎湃新闻（www.thepaper.cn）记者专访，回忆了国内

资本市场从无至有，从沪深交易所开市到即将迎来第三座

交易所30多年来的点点滴滴。同时，再次回味了其在注

册会计师行业超过30年的从业经历。

“年轻人就应该往更有挑战性的地方走，虽然苦一点累一

点，但要敢打敢拼，在新的领域开辟自己的天地，才不枉

为志气青年。”朱建弟豪迈笑称，当年走上会计师从业之

路，并一干超过30年，与其个人性格不无关系。

目前，朱建弟还一并担任着中国注册会计师协会常务

理事、上海注册会计师协会会长、担任财政部内部控

制委员会委员、财政部会计信息化委员会委员等，在

审计方面有丰富的经验。
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专访朱建弟：注册制带来会计业最好的时代，
北交所是中小企业福音



朱建弟说，当时在上海立信会计金融学院毕业后，留
校任教了一段时间。后来，恰逢遇到国内首批会计师
事务所进行脱钩改制，便去了事务所进行工作。对于
这一选择，除了出于对行业的热爱和对“立信”的情
结，更是觉得年轻人就应该往更有挑战性的地方走，
虽然苦一点累一点，但能够在新的领域开辟自己的天
地，才不枉为一代有抱负的青年。

朱建弟表示，虽然受各种因素的影响，我国的审计市
场发展还比较短。但凭借改革开放的东风和国内资本
市场的不断发展，业务不断发展壮大。会计师事务所
作为中国改革开放最前沿，最直面资本市场的环节，
见证了国内整个资本市场的发展。

“国内资本市场经过30多年的发展，马上将迎来第三
座证券交易所。当下北交所的设立，可以说是全国中
小企业的福音。面对疫情反复等多重考验，中小企业
处于比较艰难的阶段。因此，支持好、发展好中小企
业，是现阶段经济恢复发展的重要课题。北交所的设
立，将进一步纾困中小企业‘融资贵、融资难’问
题。”朱建弟说。

纵观资本市场30年的发展，朱建弟指出，在国内资本
市场三十年的发展当中，其个人印象最为深刻的还是
2001年，由于中国证券市场接连发生上市公司造假
丑闻，加之国际五大会计师事务所的安达信也遭遇诚
信危机，国内外会计师事务所皆遭受重创，使得信誉
危机阴云笼罩在负责审计的会计师事务所和注册会计
师身上，会计师事务所的公信力受到很大影响。

对于会计师在资本市场的定位，朱建弟认为，一方
面，会计师的审计职能，被市场赋予了是资本市场的
看门人的角色。但另一方面，会计师的把关任务，又
要受到诸多客观条件的限制只能说是名义上的经济警
察。

朱建弟进一步指出，会计师在服务上市公司和保持独
立性之间，也存在一定程度的矛盾。一方面，会计师
是企业聘用的，但另一方面，会计师要按照准则要
求、风险导向来对企业进行把关。
朱建弟强调，目前国内资本市场改革持续深化，注册
制改革不断推进，监管部门把审核责任压实给了会计
师事务所等各方中介机构，对会计师事务所而言，责
任和风险比以前更大。因此，更需要维护好独立性的
护身符。

“例如，随着北交所的开市，立信将积极抓住北京资
本市场的新机遇。新三板挂牌公司尤其是基础层和创
新层的公司，在公司治理、内部控制和会计核算等方
面的规范程度，与沪深交易所上市公司存在一定的差
异。因此，下一步展业要在控制住审计风险的前提
下，来发挥立信服务资本市场的专业和经验优势。”
朱建弟进一步指出。

展望会计师行业的未来发展，朱建弟说，注册制改革
是国内资本市场下一步发展的“重头戏”，会计师事
务所要真正与注册制相匹配：首先，要提高专业胜任
能力；其次，要树立行业自信，再次，要健全内部机
制；最后，要加强人才培养，提高执业质量和工作效
率。

以下为澎湃新闻记者对朱建弟的专访实录（略经编辑）：

澎湃新闻：你在会计师行业从业已超过30年，当年是如何走上这条从业之路的呢？

朱建弟：1983年，我进入上海立信会计金融学院就读，当时学的是会计专业。1986年，毕业后留校任教了
一段时间。后来，恰逢遇到国内首批会计师事务所进行脱钩改制，便去了事务所进行工作。

可以说，当时离开学校进入到事务所，也是经过了一番思想斗争。一方面，作为第一批留校的干部师资队伍，
是学校重点培养的对象。而事务所当时在印象中，还是一个新生事物。另一方面，相较事务所学校的工作也更
加稳定。

不过，与我的个性有关，当时觉得，年轻人就应该往更有挑战性的地方走，虽然苦一点累一点，但要敢打敢
拼，在新的领域开辟自己的天地，才不枉为志气青年。同时，出于对行业的热爱，对“立信”的情结，所以再
苦再累也不怕。

澎湃新闻：在国内资本市场刚刚起步阶段，会计师行业当时的状况如何？与资本市场的融合度怎样？

朱建弟：受各种因素的影响，我国的审计市场发展时间还比较短。其中，会计师事务所还经历过一段时间的停
办。不过，改革开放后，立信的创始人潘序伦老先生，当时判断国内经济的发展是需要会计师相关业务的，便
提出恢复立信。1986年，立信复办。

        微|信 2021年 第11期 11



随着改革开放的不断深入，特别是1992年党的十四大明确提出建立社会主义市场经济体制以来，包括私营企
业、股份合作企业、港澳台商投资企业、外商投资企业在内的非公有制企业，得到了迅速发展。而按照国际惯
例，相关企业的很多业务，需要会计师的鉴证。

事实证明，借着改革开放的这股东风，以及随着国内资本市场的起步和发展，会计师事务所如雨后春笋般不断
出现和发展。

一定程度上而言，会计师事务所是中国改革开放最前沿，最直接最直面资本市场的环节。作为资本市场的看门
人，从股票的上市、改制、发行建立，到资本市场一系列新生事物的涌现，会计师见证了国内整个资本市场的
发展。

澎湃新闻：你完整地经历了近30年国内资本市场的发
展变迁，北交所的开市，意味着全国第三个证券交易
所正式到来。对北交所的横空出世，你有何看法？

朱建弟：北交所的设立，可以说是全国中小企业的福
音。

2021年9月2日晚，习近平主席在2021年中国国际
服务贸易交易会全球服务贸易峰会上宣布，将继续支
持中小企业创新发展，深化新三板改革，设立北京证
券交易所，打造服务创新型中小企业主阵地。

同日，证监会表示，北交所上市公司由创新层公司产
生，维持新三板基础层、创新层与北交所“层层递
进”的市场结构，并同步试点证券发行注册制。

当下，面对疫情反复、大宗商品价格上涨、供应链受
阻等多重考验，中小企业处于比较艰难的阶段。因
此，支持好、发展好中小企业，是现阶段经济恢复发
展的重要课题。

北交所的设立，将进一步纾困中小企业“融资贵、融
资难”问题，对现阶段全国中小企业的进一步成长大
有裨益。

澎湃新闻：能介绍下在国内资本市场30年的发展变迁
历史中，会计师行业中你印象最为深刻的部分吗？

朱建弟：定位方面，一方面，会计师的审计职能，
被市场赋予了是资本市场的看门人的角色，
要为公众的信息披露把好第一道关口。
但另一方面，会计师的把关任务，又要
受到诸多客观条件的限制，只能算名义
上是经济警察。

特别是在2001年底，美国最大的能源公司安龙公司
的倒闭，使得国际五大会计师事务所的安达信也遭遇
诚信危机。国内外会计师事务所皆遭受重创。

在当时的大环境下，以及在立信服务资本市场的整个
过程中，深切的体会到了整个市场环境中，特别是中
小股东，对中介、会计师的期盼与要求。作为资本市
场看门人，明白了最重要的就是要“诚信为本，操守
为重”。

澎湃新闻：你认为，会计师在资本市场中的角色该如
何定位？国内资本市场近30年的发展中，会计师的定
位或内涵，是否发生过相应变化呢？

朱建弟：定位方面，一方面，会计师的审计职能，被
市场赋予了是资本市场的看门人的角色，要为公众的
信息披露把好第一道关口。但另一方面，会计师的把
关任务，又要受到诸多客观条件的限制，只能算名义
上是经济警察。

不过，查出上市公司的舞弊，这是会计师事务所的责
任，也是社会对我们行业的期盼。虽然受审计固有条
件的限制，会计师并不能完全做到能揪出所有财务造
假者，但会计师一定要坚守自己的立场，保持独立，
决不能同流合污，丧失社会对会计师的信任。
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目前，国内资本市场的注册制改革正在稳步推进，监
管部门把审核责任压实给了会计师事务所等各方中介
机构，未来如果发现发行人存在欺诈发行，依照新
《证券法》追究各方行政、民事乃至刑事责任。所
以，看似相比以前监管审核似乎是“放松”，其实对
会计师事务所而言，责任和风险可能比以前反而极大
提高了。

如果事务所出现某一个项目的审计失败而被处于行政
处罚，不仅只是声誉严重受损的问题，更是会面临前
所未有的巨额经济赔偿，严重的话可能导致事务所很
快难以为继，签字项目合伙人和注册会计师则也因承
担无限责任而倾家荡产。
澎湃新闻：国内资本市场改革持续深化，你认为，未
来会计师在国内资本市场的进一步发展中，应发挥什
么样的作用呢？

朱建弟：当前，注册制改革的出发点，是充分尊重市场
本身在价值发现和价值判断方面的重要作用，财务信息
作为核心的信息披露，是资本市场健康发展和投资者信
心的最重要基础。

不过，目前整个社会诚信体系建设仍然任重道远，如财
务造假等资本市场顽疾，仍是市场运行面临的重大挑战
之一。注册会计师作为资本市场的守门人，把守着财务
信息这个底盘，对任何财务造假和欺诈行为要做到“零
容忍”。

下一步，一方面会计师要按照准则要求、风险导向来进
行把关。另一方面，面对利益的过程中，要坚持底线与
独立性，绝不能沦为造假者的帮凶和放风者。

澎湃新闻：在会计师行业，立信在国内行业稳居龙头地
位。同时，当下与“四大”相较也不遑多让。你如何看
待国内资本市场发展中内资所与外资所的关系？

朱建弟：总体而言，我国注册会计师行业真正的发展才
二十年的时间，通过近些年的发展，国内就已出现了一
批能和“四大”规模相媲美的会计师事务所，在国际上
也有一定的业务和影响力，实属不易。

不过，在行业发展中，其实我对规模的看法相对淡然，
重要的是谁能够可持续地在这个行业中立足，谁才是最
后的胜利者。行“稳”方能致“远”。因此，近两年立
信也对项目重新进行了梳理，通过出清一部分公司进行
了结构调整，把优秀的上市公司留在立信。同时，进一
步保持在发展中的规范。

朱建弟：总体来看，新《证券法》从此前的前置监管，逐渐移向业务中后端，进一步明确了注册会计师参与证
券活动的法律责任和义务，对注册会计师的业务能力、专业水准和职业道德都提出更高要求。

因此，在新的监管形势和执业环境之下，注册会计师要积极转换思维模式和理念：首先，要提高专业胜任能
力，要严格遵守审计准则，保持风险导向的审计理念，落实基础审计程序，加强质量复核，全方位提高审计质
量。

其次，要树立行业自信，自觉接受监管，监管部门是要通过监管倒逼从业者不断提升执业质量，切实维护法律
和准则的严肃性，不断总结成功经验，审视存在的不足。

再次，要健全内部机制，加强企业文化建设。要树立以质量为核心、以风险为导向的文化理念并持之以恒地贯
彻落实，建立健全利益共享、风险共担的合伙机制，形成系统完备、科学规范、运行有效的内部管理和质量控
制体系。

最后，要加强人才培养，提升专业胜任能力。同时全面推进信息化建设，提高执业质量和工作效率。

澎湃新闻：下一步，北交所也将实行注册制，目前立信在新三板的业务情况如何，下一步对北交所有何展业安
排？

朱建弟：随着北交所的开市，立信将积极抓住北京资本市场的新机遇。
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全国中小企业股份转让系统数据显示，截至
今年10月7日，新三板挂牌公司共8568
家，其中基础层7255家、创新层1247家、
精选层66家。其中，立信提供审计服务的新
三板挂牌公司共397家，基础层322家，占
比4.43%。创新层68家，占比5.45%。精
选层7家，占比10.6%。

下一步，随着北交所的开市，立信将积极发
掘优质的创新层挂牌公司，通过一定的辅导
和培育，推荐到北京证券交易所上市，开拓
新的资本业务蓝海。

新三板挂牌公司尤其是基础层和创新层的公
司，在公司治理、内部控制和会计核算等方
面的规范程度，与沪深交易所上市公司存在
一定的差异。因此，要在控制住审计风险的
前提下，来发挥立信服务资本市场的专业和
经验优势。

澎湃新闻：上市公司质量的提高，是国内资

本市场深化改革的重中之重。一定程度上而

言，上市公司既是我们的客户，也是我们需

要进行把关的对象。近年来一些上市公司的

问题，也让相关中介机构登上了风口浪尖。

你如何看待会计师事务所与上市公司的关

系，这一关系该如何处理？

朱建弟：服务上市公司和保持独立性之间，

确实是存在矛盾。

一方面，我们会计师是企业聘用的，说的简

单一点就是他出钱的，会计师的价值体现一

部分也是通过它来适当体现的。但另一方

面，会计师要按照准则要求、风险导向来进

行把关，面对利益的过程中，要坚持底线与

独立性。

具体来看，形式上的独立性，要求注册会计

师不得和被审计客户存在经济利益、合作经

营、家庭和私人关系、长期客户关系、提供

非鉴证服务等。实质上的独立性，则是要求

注册会计师诚信行事，遵循客观、公正原

则，保持职业怀疑。

澎湃新闻：中国资本市场30年的征途，你几乎一直参与其中，这段历

程对你个人而言有何意义？展望未来，对下一步中国资本市场的发

展，你有何想法？

朱建弟：现在回忆下这段历史，其实正好映射了国家改革开放的历史

和资本市场的三十年征程。就个人而言，对有幸经历和见证了中国资

本市场30年发展的整体过程，感觉非常欣慰。

展望未来，就资本市场而言，十四五时期的改革重点主要集中在全面

实行股票发行注册制、建立常态化退市机制、对各类违法违规行为

“零容忍”等等，在“十四五”时期，中国资本市场有望全面地完成

市场化的改革。

可以看到，发行制度的改革为中介机构带来了大量机会，给注册会计

师行业带来了许多红利。以IPO为例，IPO审计业务目前一片繁荣，各

家大型内资会计师事务所业务收入都有不同程度的增长，可以说当下

是最好的时代。
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